

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolucion del periódico por los que lo reciben. indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á **25 cénts. de real** por línea. Para los que no lo sean, á **medio real** línea. Remitidos de interés particular, **1 real** línea. Defunciones y aniversarios, **15 rs.**

ADVERTENCIA.

Rogamos á nuestros abonados que se hallan en descubierto se sirvan hacer efectivo lo antes posible el pago de las cantidades que adeudan, remitiendo el importe por medio del giro mútuo ó letras de facil cobro, ó bien por comisionado ó sellos de franqueo.

Carta de Francia.

Ha ya tiempo que la opinion pública habia pronunciado su veredicto acerca de la política inaugurada el 16 de Mayo: y aun cuando los datos faltaban, aun cuando los periódicos órganos de la mayoría, sufrían las medidas injustificables del Gobierno personal, este fallo habia sido aceptado por todo el mundo como una justísima condena y como una enseñanza para el porvenir.

Hoy que la nueva situacion permite poner de relieve todo lo ocurrido, crece la admiracion de toda Europa y del mundo entero ante lo sucedido en Francia.

En los últimos dias del Ministerio Rochebuet, y cuando los conservadores de todos los países del mundo censuraban la actitud del Mariscal de Mac-Mahon, como impropia para resistir los escesos de la demagogia, el coronel del 14 de línea, de guarnicion en Limoges, consigna las tropas, distribuye raciones dobles, refuerza los puestos y pronuncia ante las fuerzas de su mando un discurso, comentario de las órdenes recibidas del Ministerio de la Guerra.

Por las noticias que da el *Times* se sabe que las tropas habian recibido la consigna *de no dejarse conmover por la actitud pacífica de los pueblos.*

Añadan á esto nuestros lectores que las órdenes del Coronel de 14 de línea, emanaban de un general de brigada, el cual á su vez las habia recibido de un general de division y comprenderán cuan grandes han sido los peligros porque ha pasado Francia.

Inútil es decir que Alemania é Italia cuyas

desconfianzas sobre las intenciones de la Francia, eran conocidas de todo el mundo, no ocultan la satisfaccion con que ven esta evolucion política.

No deja de ser esta situacion bien necesaria para la Francia en particular y para la Europa en general, siquiera como contrapeso á las complicaciones que la actitud de la Inglaterra en la cuestion de Oriente parece llamada á producir en un breve plazo.

Conocida es la política tortuosa que la Inglaterra ha seguido en la cuestion de Oriente; el *Deus ex machina* de la actitud de la Turquía, buscaba solo un medio de desangrar á entrambos contendientes para aumentar así su prestigio en Oriente y poner á cubierto las posesiones de la India de las influencias que allí pudieran hacerse sentir. El papel de mediador estaba reservado para el momento favorable, sin que fuera este un obstáculo para proteger todo lo posible á la Turquía en tanto que durara la guerra.

Mas en contra de las previsiones, la toma de Plewna no ha sido el fin de la campaña, sino que por el contrario parece no ha servido mas que para encender el ardor belicoso de la Rusia que se dispone á llamar á 176.000 hombres á las armas, á completar las defensas del Báltico y del Mar Negro con todos los recursos del moderno arte militar. Estas medidas que se consideran como una respuesta á las últimas manifestaciones del gobierno inglés, han producido honda sensacion en Inglaterra, por la profunda reserva que el gabinete guarda acerca de sus intenciones para lo futuro.

Los mismos periódicos ministeriales como el *Standard* por ejemplo, insisten acerca de la necesidad de una declaracion sobre la conducta que piensa seguir en las circunstancias presentes. Segun él no hay mas que ó continuar la actitud benévola con respecto á la Rusia ó adoptar procedimientos mas enérgicos.

De cualquier modo, la situacion no puede prolongarse por mas tiempo y ya el comercio y la industria empiezan á preocuparse seriamente del desenlace de este drama. Se habla de ocupar el Egipto como medio de conservar incólume la navegacion por el canal de Suez, se

habla de comprársele á la Turquía, con lo cual se realizaba este fin, se la suministraban fondos para continuar la guerra, y se imponía respeto á la Rusia.

Mas todas estas no son otra cosa que hipótesis mas ó menos aventuradas á las que se entregan los políticos, conformes sin embargo en que la situacion es grave por mas de un concepto.

Asi parecen indicarlo los aumentos del personal de oficiales en los cuerpos de artillería é ingenieros, el gran número de cañones, pedidos al arsenal de Woolwich y el continuo transporte de material de guerra á Gibraltar y á Malta.

En el fondo, esta situacion á la cual ha venido á parar la Inglaterra por sus nebulosidades reconoce por causa un cierto miedo de atraerse complicaciones con la Rusia y con la Alemania y acaso con la Italia. Su supremacía marítima es incuestionable, pero su inferioridad como potencia militar no es un secreto para nadie. Si los sucesos se complicaran, las poblaciones de la India, en su mayor parte, rebeldes y diezmadas hoy por el hambre, quizá trataran de sacudir el yugo de la Inglaterra que se veria al mismo tiempo luchando con la Rusia y con la revolucion en sus colonias. Todo esto es bastante para inspirar inquietudes que acrecen al pensar las muestras de simpatía que el emperador Guillermo ha concedido al Czar y á los acuerdos que entre ambos existen desde la famosa entrevista.

De otra parte la Turquía comienza á cansarse de los pletonismos de la Inglaterra y desea saber á que atenerse. Si como ha afirmado hace dias un periódico aleman, se predicará en Oriente la guerra santa contra los oficiales, las poblaciones mahometanas de la India respondieran á este grito secundando á los turcos; y este que es sin duda un escelente medio para mantener la guerra, ofreceria gravísimos peligros para la Inglaterra.

Las últimas noticias ademas, aseguran que la Rusia no habia hecho indicacion alguna de sus pretensiones en los proyectos sometidos á los gabinetes de Berlin y de Viena, limitándose solo á asegurar que no haría conquistas en Europa. En cambio trataria de beneficiar á sus protegidos. La Bulgaria, por ejemplo, formaria un nuevo estado con límites exactamente definidos y del cual sería jefe uno de los príncipes de Battenberg. La Rumania recibiria la Donbrondja y la Sérbia sería independiente. Estas que la nueva prensa libre de Viena califica de aventuradas hipótesis justifican sin embargo las aprensiones de la Inglaterra y no tienen nada de tranquilizadoras.

P.

París 27 de Diciembre de 1877.

CRÓNICA GENERAL.

Leemos en un periódico de Valencia lo siguiente que juzgamos de gran interés para los agricultores de esta provincia.

«Algunas veces nos hemos ocupado de la exportacion de cebollas para Inglaterra, pro-

duccion y comercio que pueden tomar en nuestro pais notable desarrollo si están bien dirigidos. Tomando pié de lo que hemos dicho. «La Gaceta Agrícola», acreditada publicacion del ministerio de Fomento, se ocupa tambien de este ramo del comercio, y hablando de la exportacion de cebollas de Canarias á Cuba, dice lo siguiente:

«Secas ya, se colocan en unas cestas tubulares de caña entretejida, de unos 80 centímetros de altura por 40 de diámetros llamadas *raposas*, cuyo contenido es de unas 50 libras próximamente. Este envase, que tiene suficiente solidez para no dejarse aplastar por contacto ni por la superposicion de otras raposas llenas, es á la vez ligero, y permite la circulacion del aire á través del bulbo, toda vez que las mallas del tejido de caña dejan entre sí hueco suficiente para la ventilacion.»

Ya que en nuestra provincia se produce la caña en abundancia, y nuestros industriales saben confeccionar con rapidez y economía todo género de cestos, creemos que sería conveniente que se ensayara el cambio de cebollas en *raposas* como las de Canarias, comparando sus resultados con los cajones de madera, para ver el envase que resulta mas economico y conserva mejor el bulbo.

Ha sido separado de su destino el Administrador de consumos de esta capital Don José Cano.

El interventor de la Administracion de consumos D. Florencio Estéban, ha presentado la dimision de su cargo.

Parece que será un hecho á principio de este año el aumento de la Guardia civil en la provincia de Valencia para el servicio de guardería rural.

Dice *El Diario de Huesca*.

«En la Administracion económica y en la Diputacion provincial se necesitan *Comisionados de apremio*, pues los que hay estendidos por todos los términos de la provincia no son bastantes á llenar las necesidades del servicio, las de la cobranza de los impuestos y las del respetuoso cariño que exige el desarrollo de los intereses locales y los de las clases contribuyentes.

Cuantos sujetos pretendan obtener algunos despachos con dietas de 30 reales vellon, con ó sin descuento, pueden dirigirse hoy mismo á dichas dependencias con la correspondiente solicitud.»

¡Valganos Dios! En todas partes la misma plaga. ¡Pobres pueblos!

«Un labrador ingles ha sido sentenciado á pagar 13 chelines y 6 peniques, ó á pasar siete dias de prision mayor, por haberse negado á enviar un hijo suyo á la escuela y no haber enviado á una hija de nueve años mas que cuarenta y ocho veces, en lugar de las ciento cinco que tenia obligacion.

La instruccion primaria es una de las cosas

mas cuidadosamente vigiladas y atendidas en aquel país—dice el *Cronista* al trasladar á sus columnas la anterior noticia—y los tribunales juzgan con severidad todo caso que se presenta parecido á este.»

Hacemos nuestra la observacion del colega oficioso, y deseamos que llegue en España á alcanzar la instruccion la misma importancia que en el pueblo británico, y no se dé el triste ejemplo de que los ayuntamientos supriman las escuelas públicas ó obliguen á que retribuyan á los maestros las personas que reciben la instruccion primaria.

Por un reciente decreto se ha autorizado al Sr. Ministro de Fomento para que por la Direccion de Obras públicas, Comercio y Minas se proceda á contratar en publica subasta las obras de puentes situados en carreteras del Estado que tengan aprobados sus proyectos, á condicion de reintegrarse los contratistas cobrando un derecho de pontazgo; y como suponemos que en esta provincia existen obras que se encuentran en el caso á que hace referencia la precitada real orden, nosotros llamamos la atencion de quien corresponda, para que no se omitan las oportunas reclamaciones y puedan habilitarse nuestras vias de comunicacion, al mismo tiempo que se facilitan algunos jornales á los necesitados braceros del país.

El martes 25 del mes de Diciembre último y á las cinco horas de la tarde, se inauguraron en el Circulo de Labradores, recientemente creado en Castellon, las veladas agrícolas que tantas ventajas han de reportar á esta numerosa clase.

A invitacion del digno y celoso presidente del mismo, D. Félix Breva, tomó á su cargo la primera conferencia D. Francisco Llorca, ocupándose de la formacion de los actuales terrenos laborables.

Y nosotros en cambio vivimos tan quietecitos y contentos.

Dando crédito á lo que dice un periódico, resulta que los barceloneses devoran durante un año 9.600 bueyes, 7.000 vacas, 9.000 terneras, 197.000 carneros, 5.700 machos cabrios, 14.000 cabritos, 13.000 corderos y 17.000 cerdos.

El peso total aprovechable de las enumeradas cabezas, pues claro es que en él no se han de incluir las pieles y pezuñas, se eleva á la respetable cifra de 6.925,320 kilogramos de chicha.

En Barcelona se ha hecho un ensayo, que ha dado excelentes resultados, del teléfono, entre las estaciones del ferro-carril de dicha capital y Gerona, cuya distancia es de 104 kilómetros, percibiéndose con claridad en uno de los extremos las palabras pronunciadas en el otro. Los ensayos fueron dirigidos por D. Francisco Dalmau é hijo.

ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

De la Agencia Fabra.

Viena 30.—Segun noticias particulares de Constantinopla, fechadas hoy, continúa la concentracion de tropas turcas detras de los Balcanes.

Constantinopla 30.—Se confirma la noticia de que el general en jefe del ejército turco en Armenia, Muktar-Bajá ha evacuado á Erzerum.

Se ha retirado á Baitut.

Paris 30 (10-27 noche).—La Agencia rusa desmiente la noticia de que Inglaterra tenga la intencion de ocupar ningun punto en Oriente.

Añade que dicha potencia declaró, en efecto, que la ocupacion por los rusos de Constantinopla, aun provisionalmente, obligaria á tomar ciertas medidas de precaucion.

«El gobierno ruso, dice, sigue dispuesto á oír proposiciones de paz siempre que ésta sea solicitada directamente por la Puerta, y ningun proyecto de mediacion puede ser aceptado á no ser que se reclame á la vez por las dos partes beligerantes.»

Constantinopla 30.—La sublime Puerta ha recibido por conducto oficioso un despacho informándola que Rusia consentiria en un armisticio bajo las siguientes condiciones:

- 1.^a Rectificacion de la frontera asiática.
- 2.^a La libre navegacion del estrecho de los Dardanelos.
- 3.^a La independendencia de Rumania, y
- 4.^a La adopcion del programa presentado en la conferencia de Constantinopla respecto á Bulgaria.

Las negociaciones relativas á la cuestion de Sérvia y Montenegro quedarian reservadas para las negociaciones ulteriores.

Londres 31.—El periódico *El Morning Post*, en su número de hoy, confiesa que hay pocas probabilidades de que sea aceptado el ofrecimiento de mediacion de Inglaterra en la cuestion de Oriente por parte de Rusia la cual desea, añade, negociaciones directas con Turquía sin participacion alguna de Inglaterra.

Bucharest 31.—Se ha roto el único puente que quedaba sobre el Danubio delante de Petrochani.

Se han tomado medidas para restablecer á toda prisa las comunicaciones.

Paris 31 (8 y 30 mañana).—El *Diario oficial* publica un suelto explicando los movimientos de tropas dispuestos recientemente en Francia que dieron lugar al incidente de Limoges.

Dice que fueron motivados por las medidas ordinarias adoptadas en todos los tiempos para sostener el orden en las grandes ciudades, particularmente en Paris.

Estas medidas han sido actualmente necesarias, añade, para reforzar la guarnicion de Paris, debilitada con la salida de los soldados correspondientes al alistamiento de 1872.

Un oficial general que se hallaba en Limoges interpretó mal las instrucciones, trasformó

mando las medidas de prevision en medidas de ejecucion, haciéndolas transmitir así á sus oficiales.

Entonces se reprodujo un acto de grave indisciplina sobre el cual se formó inmediatamente expediente y de cuyas resultas el ministro de la guerra impuso los castigos ya conocidos.

El *Diario oficial* publica hoy varios decretos completando el movimiento prefectoral y subprefectoral que comprende casi todos los departamentos.

La *Gaceta* de hoy publica el resultado del sorteo celebrado el sábado para la amortizacion de títulos de las cuatro series de Deuda amortizable interior al 2 por 100, habiendo sido agraciadas la bolsa 89 en primer grupo, la 24 en el segundo, y las 74 y 26 en el tercero.

El resultado del celebrado por la amortizacion de títulos de la Deuda exterior fué éste: primer grupo, bola 11; segundo, bolas 78 y 76.

Cultos.

SANTO DE HOY.—La Venida de Nuestra Sra. del Pilar de Zaragoza y S. Isidoro, ob.

Depósito administrativo municipal.

Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.

Aceite.	arroba para fuera de la capital.	16,	Ps.
Arroz comun	id. id.	5,50 á 6,	»
Bacalao	id. id.	de 10, á 10,50	»
Jabon de Albalote	id. id.	16,	»
Id. de Teruel	id. id.	15,	»
Sal	id. id.	4,	»
Aguardiente usual	cántaro id.	6,50	»
Vino blanco	id. id.	6,	»
Vino comun	id. id.	2,25	»
Petróleo la lata	id. id.	11,	»
Sardinias millar	id. id.	12 á 17,	»

Teruel 1.º de Enero de 1878.

SECCION DE ANUNCIOS.

La Moda Elegante Ilustrada

es el periódico que debe poseer toda Señora ó Señorita de buen gusto, y como nos hallamos en la época más adecuada para hacer la suscripción. la Empresa cree cumplir con un deber advirtiéndolo, para que las Señoras Madres de Familia no dejen de adquirir una publicación que tantas ventajas proporciona en el hogar doméstico.

Se envían prospectos y números de muestra *gratis* á toda Señora que lo solicite.

Dirigirse al Administrador de *La Moda Elegante*, Carretas, 12, principal, Madrid.

La Ilustracion Española y Americana

es hoy el periódico ilustrado que con sus esfuerzos ha logrado demostrar al mundo artísti-

co que en España hay literatos y artistas de mucho más mérito que en el Extranjero.

Esta circunstancia ha hecho que el expresado semanario se sobreponga á cuantos periódicos ilustrados existen, y es garantía segura de que el que se halle suscrito posee un completo museo de las riquezas artísticas que España atesora.

Si á esto se agrega la gráfica relacion de los acontecimientos dignos de narrarse que en el mundo ocurren, y para cuya representacion la Empresa no omite sacrificios, á fin de darlos á conocer exactamente, es indudable que el suscriptor á *La Ilustracion Española y Americana* puede apreciar prácticamente desde su hogar cuanto en el mundo sucede.

Siendo actualmente la época de efectuar los abonos, la Empresa invita al público ilustrado en general, y á los hombres importantes en particular, á que dirijan sus pedidos de suscripcion al Administrador de *La Ilustracion Española y Americana*, Carretas, 12, principal, Madrid.

Se envían prospectos y números de muestra *gratis* á quien los solicite.

Comisionado en Teruel, Francisco Baquedano, admite suscripciones á los dos periódicos en su imprenta, calle de la Enseñanza, frente á la de Carrasco.

LA CASA DE MATIAS LOPEZ

Cuenta 26 años de existencia.

Los artículos que confecciona son los siguientes:

Chocolates, Cafés, Tés y Sopas.

Para los chocolates tiene montada una de las primeras fábricas de Europa; puede visitarla, en las horas de trabajo, todo el que quiera, previa presentacion de tarjeta ó papeleta de la casa; sus clases no tienen rival, es la que más fabrica y más vende, debido á la marcha adoptada por ella, de apreciar más su crédito que la utilidad, ganar poco y vender mucho, por la pureza de su producto y la más alta perfeccion en la mercancia, elaborando clases que lo permitan los precios de las materias que deben entrar en su confeccion; de ser único dueño y no tener colectividad; fué premiada en todas las exposiciones á que concurrió; 2.000 puntos de venta en provincias y 800 en Madrid. Véase el opúsculo que ha escrito acerca del origen y fabricacion del chocolate, 1864 y 1869. Precios desde 5 á 20 reales libra.

CAFÉS.

Nadie con más asiduidad é inteligencia prepara este néctar delicioso, véase el tratadito que acerca de la utilidad y preparacion del café ha escrito el Sr. Lopez, 1870. Muchas son las vigiliias consagradas al estudio de este descuidado ramo de la alimentacion; pero sus desvelos los ve recompensados por el favor del público, que de poco tiempo á esta parte le hace un consumo respetable. Precios, 8, 10 y 19 reales libra.